

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05

Pago adelantado.

¡SÁLVESE EL QUE PUEDA!

Coger hoy la pluma y no hablar de Maura, es punto menos que imposible. Como es imposible salir una vez a la calle sin tropezar con media docena de amigos que, de mano a boca, os empiezan a contar sus noticias e impresiones sobre el «asunto del día».

Se impone el hablar de Maura. Hablemos, pues.

En otro país que no hubiera sido el nuestro, Maura hubiera sido un gran Ministro. Tiene talento, tiene honradez, y sobre todo tiene eso que tan pocos españoles solemos tener: tiene carácter. Es hombre que sabe mandar. Hubiera podido ser el «Canciller de hierro español».

Desgraciadamente ha tenido que gastar las etapas de su mando en luchas improductivas, estériles. Da pena el pensar que tenía condiciones para levantar a España de su prostración, y no ha pasado de ser un polemista terrible, un orador digno de Atenas.

En la historia se hablará mucho de Maura. Se hablará mucho y bien, mal que les pese a los que han pretendido transmitir a la posteridad un Maura inquisitorial y cubierto de sangre. Pero yo creo que en la vida interna de la nación, Maura no ha dejado huellas perdurables.

Disculpémosle. Ha hecho cuanto ha podido, más acaso de lo que ha podido. Siquiera ha demostrado tener convicciones sinceras, tener un programa y no caminar al azar.

Más que disculparle, hay que admirarle; y si para esto hay que dispensarle ciertas manchas, no seamos hoy severos. También tiene manchas el sol.

Caiga toda la responsabilidad sobre los que desde hace ocho ó diez años no han hecho más que sembrar de obstáculos su camino, como si estuviesen pesarosos de la prosperidad de España.

Contra esos se levantará justiciera la Historia pronunciando una requisitoria formidable cuando llegue la hora de sacar a la luz del día nefandos contubernios con los enemigos de la Patria, derroches de la hacienda nacional y concupiscencias vestidas con máscara de patriotismo.

Se llaman amigos del pueblo, y se han opuesto con tozudez baturra a la aprobación de leyes que habrían sido altamente beneficiosas para el pueblo, sin perjuicio de prohibirlas después cuando a sus fines políticos convenía.

Para nuestros demócratas, todos los actos, toda la vida se reduce a estas palabras: *gobernar*.

Que por obra de sus gobiernos los presupuestos aumenten, los tributos crezcan, la autoridad se debilite, la Monarquía pierda sus prestigios y los enemigos de la Patria adquieran predominio y a gritos proclamen sus victorias.... poco importa, si desde el Poder se satisfacen ambiciones de mando y con mendrugos del presupuesto se sacia el hambre de los amigos.

Tal atmósfera no puede ser respirable para las almas sanas que se sublevan ante la idea de complicidad, aunque ésta sea indirecta.

Maura, desengañado, hastiado, ha cumplido un deber de conciencia retirándose a su casa y dando la voz de alarma.

Si quienes deben oírlo no cierran los oídos, estamos todavía a tiempo para salvarnos.

Si la advertencia es desoída, nosotros no creemos ser profetas, sino sencillamente no haber perdido el sentido común, al gritar desde estas columnas:

—¡Sálvese el que pueda!

ANTAÑO

Son muy tristes los recuerdos cuando no existe en la vida la esperanza bendecida que un tiempo nos halagó. Es muy triste haber soñado tantos mundos de ilusiones para hallar las decepciones de una dicha que pasó.

Cuán horrible es la amargura de esas horas de quebranto en que las gotas de llanto gotas de veneno son. Horas que se alza fatídico un fantasma en la memoria entre un pasado de gloria y un presente de aflicción.

Quien de recuerdos existe vive en su dolor muriendo que ellos están carcomiendo sin cesar, el corazón. Es el recuerdo una lámpara en el alma suspendida: que alumbraba siempre encendida la tumba de una ilusión.

Así yo, cuando recuerdo los días de bienandanza, en que el son de la esperanza iluminó mi pasión. Al pensar que ya pasaron coal del amor el encanto entre suspiros y llanto agoniza el corazón.

Sergio López Corona.
Médico.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN YA SEA LITERAL O YA RESUMIDA)

Del 4 al 5, se formarán mínimos barométricos en el Mediterráneo, y un centro de perturbación atmosférica pasará por Marruecos y Argelia. Tiempo variable y algunas lluvias y nieves, especialmente en la mitad oriental y S. de la Península, con vientos de entre NO. y NE.

Del 6 al 7, quedarán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo que ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas, principalmente el lunes 6; y otras depresiones actuarán en el NO. y N. de Europa, que ocasionarán algunas lluvias en nuestro NO. y N.

Del 8 al 9, las depresiones que pasarán por Escandinavia y mar Báltico formarán secundarios en el Mediterráneo superior; reflejándose su acción en el N. y NE. de la Península.

Del 10 al 11, se perturbará la situación en Europa y también en la Península, porque actuará un centro borrascoso en Escandinavia y mar Báltico; y habrá depresiones en el Mediterráneo superior y en el NO. de Francia. Estos elementos producirán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 12, quedarán depresiones en el mar del Norte, en el archipiélago Inglés y en el Mediterráneo superior. Mejoraré la situación, pero se registrarán algunas lluvias en el NO. y N., con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El lunes 13, será generalmente bueno: el estado atmosférico en la Península.

Del 14 al 15, se perturbará otra vez la situación porque avanzarán depresiones por el Cantábrico y por Africa septentrional, las cuales ocasionarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos variables.

Sfejboon.

MADRID

DEMOLICION DE UN DIQUE

Os decía ayer que si la crisis última, que no es episodio, sino coronamiento de una política, se había desarrollado como yo imaginaba, vendrían muy pronto sucesos de gran trascendencia nacional. Aludía claramente al que cuatro horas después de escribir mis cuartillas se exteriorizaba en medio de la sorpresa y de la emoción de las gentes, la retirada del jefe de los conservadores.

Los que supongan que el Sr. Maura abandona la política por no haberle otorgado el poder, ó por haber prevalecido el consejo del Conde de Romanones que les cerró las puertas de Palacio, ó bien que coge por los cabellos una ocasión para librarse del peso de la Jefatura, propalan una gran inexactitud; y, si lo hacen a sabiendas, son hasta ahora horriblemente injustos con uno de los hombres más honrados y nobles que ha tenido la política española.

No, el Sr. Maura había hablado con claridad extrema hace un año; el 31 de Enero del año anterior. En las Cortes dijo con toda claridad que el partido conservador, solo no podía salvar la monarquía, si el liberal, en inteligencia con las facciones revolucionarias, seguía quebrantando la solidaridad constitucional. Haciéndose eso—declaró—no tiene razón de ser la crisis de 1910. No se trata de ideas, de programas, ni de banderas. Se trata de conducta. Y pues que la vuestra es la proclamada en 1909, sacudo mi levita porque no quiero que le alcance el polvo de la responsabilidad.

Desde entonces, el Sr. Maura apenas ha asistido a las deliberaciones de las Cámaras. Creemos recordar sólo dos veces intervino en las discusiones. Cuando el asesinato del Sr. Canalejas, formuló, ante quienes podía y debía hacerlo, con la noble sinceridad que le caracteriza, sus juicios. Notoriamente acaba de optarse entre dos políticas diametralmente opuestas: la que mide a los adversarios por el rasero de la ley, y la que busca, en pactos inconfesables la benignidad de los enemigos, bordeando ó pisoteando la ley; la política de la entereza y de la rectitud, ó la política del acomodo y de la compraventa.

La opción irradiaba de la política española al Sr. Maura, le hacía en absoluto incompatible con las artes de gobernar que se juzgan más convenientes en estos tiempos. Se ha debido ir, y se ha marchado. Su sacrificio venía resultando estéril: cuando en los hechos triunfa Lerroux, forzadamente debía declararse vencido Maura.

No me gusta actuar de profeta de desgracias: creo en España, creo en sus reservas sociales, en sus fuerzas internas, pero este suceso no puede pasar impunemente. La revolución ha dado un paso de gigante. No ha llegado hasta el poder, pero el poder ha descendido hasta ella. Unas semanas ó unos meses, y aunque sea años, que para las naciones son minutos, las fieras podrán ser entre-

tenidas arrojándoles pedazos de orden y astillas de altar, pero enseguida, a la vez, pedirán astillas de trono. Este se halla en el aire. Se apoya circunstancialmente en hombros enemigos. Sobre los traficantes republicanos que se llaman jefes, pasará como una ola inmensa la masa revolucionaria. Cuando se entiende que el dique es enemigo del río, y desde las alturas se facilita la piqueta para demolerlo, nadie tiene derecho a mostrarse sorprendido en la hora fatal de la inundación....

Miguel Peñafior.

Rasgos inolvidables.

Ya que el socialismo en algunas poblaciones no sólo agita las masas con los más fútiles pretextos, saliendo a huelga por día, sino que paraliza la edificación, el comercio, el tráfico con notorio y positivo perjuicio, para los mismos obreros, conviene poner de manifiesto las ventajas de la agremiación católica de jornaleros, la conducta paternal de los patronos también católicos; pues es indudable, y lo prueba la lógica contundente de los hechos que, cuando éstos y aquéllos son hijos sumisos de su Iglesia, ni los unos explotan el sudor del pobre, ni los otros explotan el dinero del rico. El patrono remunera debidamente el trabajo del obrero, y el obrero no escatima la labor; de modo que hay justicia en cumplir los compromisos de ambas partes.

Donde se observa esto con más frecuencia y en mayor escala, es en las provincias vascongadas, donde aún el socialismo anárquico no ha logrado echar raíces.

En San Sebastián, en la tacita de plata del Cantábrico, se presentan dos casos dignos de pregonarse a tambor batiente.

La fábrica de puntas de París y la fábrica de sombreros, las dos instaladas al pie del monte Ulía, en el barrio llamado de Gros. En ninguna he conocido las huelgas en más de veinticinco años que residí en la bella Donostia; en ninguna hay un sólo operario descontento.

Como que la primera la fundó un patricio insigne, DON JOSE GROS: el hombre que de unos arenales y montañas incultas hizo uno de los más lindos barrios, y nadando en la opulencia, fundó la fábrica de clavos para dar ocupación a numerosos obreros, y llenó el suelo de huertas para regalar los productos a los mismos hortelanos que las cuidaban. Era yo niño, y viviendo en la antigua casa de Gros, recuerdo cuando el católico D. José iba a misa los días festivos a la Iglesia de San Vicente, dando dos realitos a cuantos pobres encontraba a su paso, para lo que cambiaba varios duros en medias pesetas. Honró la memoria de su padre D. Tomás Gros (q. g. h.), fallecido en esta há poco, y hoy la Sra. Viuda de éste.

La segunda fábrica la fundó otro caballero vascongado, otro ferviente católico: DON JUAN YRIBAS, que en el Ayuntamiento laboró siempre por los intereses de la población y defendió la causa católica, por lo que me congratulo en haber trabajado incansablemente en cuantas elecciones figuró su candidatura.

Tanto querían al Sr. Yribas (q. g. h.) sus obreros, que más de una vez le advirtieron que algunos querían entrar en la fábrica para sembrar la discordia, y le escoltaban a su casa cuando en cierta ocasión recibí un anónimo con amenazas.

Un rasgo de los muchos que tenía:

Un Jardínero que hoy está en un hotel próximo a mi casa, se le presentó en busca de trabajo, y no sólo le admitió, sino que le dió 25 pesetas para llevar los muebles, cantidad que luego no le quiso descontar.

Su viuda, la hija de D. José Gros, honra también la memoria de su esposo, prodigando la caridad en San Sebastián.

¿Cómo con tales personas, que más que patronos son hermanos de los obreros, no han de estar éstos contentos y trabajar con mayor gusto?

Sigan todos ese camino y el socialismo habrá muerto.

Angel López Plaza

Madrid 2 Enero 1913.

POR LA PRENSA CATÓLICA.

Los últimos impresos recibidos del Centro *Ora et Labora* del Seminario de Sevilla, son una prueba más de la actividad incansable y feliz acierto de aquellos seminaristas.

El Certamen Periodístico celebrado este año ha superado a los cuatro anteriores, recibíendose 439 trabajos, ó sea 125 más que en 1911. En estos días los examinan los muy ilustres señores que componen el Jurado cuyo fallo se publicará solemnemente en la fiesta que a este fin ha de celebrarse el día de San Isidoro.

Es digno de notarse que haya ganado, mediante oposición, la Canonja de la Catedral de Jaca, a la que el Sr. Obispo de esta diócesis puso la carga de dirigir un periódico católico, el joven Sacerdote D. Gonzalo Franganillo Balboa, que obtuvo, siendo seminarista, el primer premio en el primer Certamen de *Ora et Labora*. Sea enhorabuena.

Actualmente los propagandistas de Sevilla se ocupan en terminar las rectificaciones del Catálogo descriptivo de las publicaciones de España que ha de aparecer en el Almanaque de la prensa de 1913. Este, considerablemente aumentado, costará una peseta y llevará catalogadas, además de las de España, más de medio millar de publicaciones católicas extranjeras.

Tan importantes trabajos, y otros que no reseñamos en gracia a la brevedad, acaban de ser premiados con un extenso y expresivo autógrafo de bendición y aliento que acaba de enviarles Su Santidad Pío X, fechado el día de la Inmaculada Concepción.

Felicitemos por ellos una vez más a los seminarista de Sevilla, y rogamos a nuestros lectores, que, si no lo han hecho ya, envíen al Director de *Ora et Labora* los aguinaldos de la Buena Prensa, que son, como es sabido, el único recurso con que se sostiene hoy aquella importante obra.

La niña de los fósforos. (1)

Cuento de año nuevo.

Aguinaldo literario dedicado respetuosamente a la Srta. Evelia C. Portas y Fernández de Córdova.

¡Qué frío! La nieve cae y se aproxima la noche; era el último día de Diciembre, víspera de año nuevo. Arrostrando este frío pasaba por la

(1) Traducción libre del portugués.

calle, perdida en la oscuridad de la noche, una desgraciada pequeña con la cabeza descubierta y los pies descalzos.

Cuando salió de su casa, llevaba zapatos que no pudo conservar puestos mucho tiempo: eran unos grandes zapatos viejos que habían servido á su difunta madre, y los perdió al atravesar corriendo de una á otra acera para no ser atropellada por un carruaje.

La niña caminaba con los pies desnudos y entumecidos, llevando en el viejo delantal algunas cajas de fósforos que constituían su mercancía.

¡Mal andaban los negocios! En todo el día, nadie le había comprado una caja. Tenía frío y hambre; los copos de nieve se posaban sobre sus hermosos cabellos rubios.

Las ventanas iluminadas brillaban en la oscuridad y había en el ambiente olor de manjares. ¡Vispera de gran fiesta! ¡Noche de alegres cenas!

Rendida y agotada dejó caer á la entrada de una calleja solitaria y estrecha; aunque hubiese tenido fuerzas, no se atrevería á volver á su casa. El padrastra, brutal y borracho, la pegaría por no haber vendido sus fósforos; además de esto, en su casa hacía tanto frío como en la calle.

Vivían en un tejár abandonado, cuyas paredes, calafateadas con trapos y paja, se dejaban atravesar por los cuatro vientos. Llegó á temer, que perdida la sensibilidad, se escapase de sus manos el viejo delantal en que llevaba su pequeño comercio.

Con sus manitas temblorosas sacó un fósforo, lo frotó contra la caja y, englobándolo entre sus dedos, trató de calentárselos.

La pequeña llamita brillaba escondida en el hueco de sus manos; puso destellos luminosos en el oro de sus cabellos, y la niña creyó que estaba delante de una estufa suntuosa y confortable; iba á extender sus piecitos para calentárselos también, cuando la visión se desvaneció al apagarse la llama y se encontró la pobre pequeña sentada sobre la nieve, teniendo entre las manos una puntita de fósforo consumido.

Encendió un segundo fósforo, que brilló con tan potente llama, que el muro de enfrente adquirió la transparencia del cristal; mirando á su través, vió un amplio salón en cuyo centro estaba puesta una mesa cubierta por blanquísimo mantel, deslumbrantes de finas porcelanas y adornada con bellas flores y exquisitas frutas; en el medio humeaba una fuente, donde yacía un gran pavo asado y relleno de ciruelas, pasas, piñones, manzanas cocidas y lonchitas de jamón.

¡Oh, sorpresa! ¡Oh, felicidad! de repente, el magnífico pavo asado vino á caer á los pies de la niña, trayendo el tenedor y el cuchillo clavados en la pechuga; en esto, apagóse el fósforo, y sólo quedó la pared desnuda y tenebrosa.

Encendió un tercer fósforo y se encontró sentada bajo un maravilloso árbol de Noel, de cuyas frondosas ramas colgaban centenares de faroles encendidos; cuando fué á coger uno, extendiendo los brazos y abriendo los dedos, dejó caer el fósforo; entonces todos los faroles del árbol de Noel comenzaron á subir, á subir, y comprendió que se había engañado, porque eran estrellas; cayó una de ellas, dejando en el cielo un largo rastro luminoso.

¡Alguien se muere! pensó la niña, porque cuando vivía su abuela le había dicho muchas veces: Querida mía, cuando cae una estrella, vuela un alma hacia Dios.

Encendió todavía otro fósforo y quedó deslumbrada, dió su llama una gran luz, en medio de la cual apareció su abuelita; aquella viejecita que tanto la quería. ¡Abuelita! mi abuelita, exclamó la pequeña; llévame contigo, no te vayas, no me dejes sola, yo encenderé todos los fósforos para que no desaparezcas como desaparecieron la hermosa estufa, el magnífico pavo y el bello árbol.

Y fué encendiendo con mano temblorosa, temiendo que su abuela pudiera desaparecer, uno tras otro, todos los fósforos que, con luz comparable á la del sol, borraron las tinieblas de la noche.

Entonces la abuela tomó en sus brazos á la nietecilla abandonada, y en medio de un glorioso deslumbramiento, volaron las dos alegres y felices, tan alto, tan alto, que la niña ya no sintió frío, hambre, ni miedo.

Habían llegado al cielo.

Los primeros madrugadores en contraron sobre la nieve endurecida el pequeño cadáver de una niña rubia con las mejillas enrojecidas y los labios sonrientes. El sol del año nuevo besó con sus primeros rayos de luz la cabecita angelical de una niña muerta. Muerta de frío, dijo una mujer compasiva que tenía lágrimas en los ojos. Pobrecilla; tiene junto á los piecitos desnudos un montoncito de fósforos apagados. Habrá querido calentarse, dijo un hombre que pasaba indiferente.

Pero ninguno supo nada de las bellas visiones; nadie vió una estrella que caía, ninguno pudo ver un alma que volaba,

El Caballero Villardell.

Noticias y Notas.

En Barcelona se están organizando solemnes fiestas para conmemorar el XVI aniversario del edicto de Milán.

Los números de las fiestas, que serán actos religiosos, sociales y científicos, tendrán que ser estudiados por el Obispo y la Junta diocesana.

Después de estos festejos se celebrará una peregrinación diocesana á Roma.

Ha sido relevado de su cargo de Capitán General de Melilla el General Aldave, sustituyéndole, con el cargo de Comandante general de Melilla, el General de División don Francisco Gómez Jordana, y nombrando Subinspector de las tropas de dicha Comandancia general al General Villalba.

Según los últimos telegramas de Roma, S. S. el Papa se encuentra levemente indisuesto, habiendo suspendido las audiencias.

Con arreglo á la estadística, han salido de Vigo para América, durante el pasado año, 69.226 emigrantes, habiendo regresado á España 30.351.

Por tanto, la emigración ha aumentado en ese año en 19.212 personas, y la inmigración en 3.038.

Más valiera que pensarán en eso los amigos del cojo.... de Guadalupe.

Castigo de Dios es, aunque otra cosa digan en contrario los incrédulos, la enfermedad que padece la secuestradora de niños de Barcelona Enriqueta Martí, la cual, reconocida por tres médicos, han diagnosticado que está muy grave á causa de un cáncer.

En Miranda ha sido inaugurado un asilo destinado á recoger á los pobres de la localidad, prohibiendo la mendicidad, siendo el sostenimiento por suscripción popular.

En dicho centro los pobres tendrán comida y albergue.

En Toledo, cuando caiga el gordo, le tendremos igual.

En Barcelona se han reunido los ferroviarios para tratar de los últimos incidentes, predominando la idea de ir á la huelga general.

NOTAS DEL RESOLANO

—¡Ya, hombre, ya salió!
—¿Qué salió?
—Una... dos... tres... ¡Cojo es!
—¿Y ese ha salido? ¡Ca! Tiene más raigambre que parece en su remo sano, y se rie de los vientos huracanados.

—Luego sigue.
—Sí, hombre, sí; al menos el telégrafo así lo transmite á los caciques monterillas.

Vino el correo, abrí el periódico y tropiezo con un parrafito copiado de la *Época*, en el que ésta hace ciertas afirmaciones.... esto es: «que era imposible que sin consultas se resolviera la crisis.»

Sigo leyendo y... la mentora conservadora ha llevado un lindo palmetazo en el hocico para que no vuelva á chillar alto. La crisis se ha resuelto á favor de Romanones, y sin previas consultas, esto es, lo contrario de lo que afirmaba la señora:

¡Pobre *Época*! Desengáñese, señora, los vientos le son á S. S. contrarios.

Arrogancias, amenazas.... todo ha sido hoyado con olímpico desprecio por una *pata* enferma, para que sea mayor la ignominia.

¡Pobres conservadores! Menudo pataleo el que tendrán que aguantar de la prensa *truster*.

En el periódico que me trajo la triste ó alegre (¿quién sabe?) noticia, daba una lista de los Ministros probables del nuevo ó modificado Gobierno, y como á mí no me interesa otra cosa sino que llueva cuanto antes, busqué el de Fomento y ¡oh! ¡dicha inmensa! Gasset era el señalado; interrogué al firmamento y le vi encapotado con grises nubarrones y ya no dudé, D. Rafaelito era Ministro y la sequía iba á terminar.

Nada, «no hay mal que por bien no venga». El agua hacía falta; si hubiese entrado Maura, ¿qué Ministro de Fomento hay en su partido capaz de hacer reventar á las nubes como Gasset?

Quien saltará de gozo al advenimiento de este *niño gótico* pasado por agua, será el *trust*.

Menos mal, dirán, ahora nuestro Rafaelito dará un riego á la bolsa que el picaro La Cierva ha dejado tan floja y puede que los duros retofien de nuevo.

La verdad, que 30.000 dures para uno solo es un bocado demasiado grande y entre todos le tragamos sin sentirlo.

Y Moret, ¿qué dirá á todo esto? Cinco céntimos daba por sorprender alguno de sus tristes soliloquios.

Dicen que prepara un sensacional discurso.

¿Si estará haciendo lo que Jeremías, escribir lamentaciones para cantarlas luego sobre las ruinas, si no de Jerusalén precisamente, del partido liberal?

Pues un Moret debe saber cómo murió el gran Profeta. ¿Le estará reservado á ese desgraciado y fracasado político, morir apedreado?

En fin, esto será tinglado para quince días. Yo así lo pienso. Me resisto á creer tanto poder en los republicanos y tanta resistencia en los estomagos conservadores.

La verdad, que si uno medita en el cariz que la situación presenta, le parece á uno ver amarillentos rostros de agónicos; se le figura percibir miasmas de sepulcros y oír monótonas campanadas de dobles fúnebres.

Al fin y al cabo, organismo tan lacrado como el que hoy mangonea, es de curación difícil y, por lo tanto, de funestísimos resultados para la salud de España.

¡Con qué gusto le cantarían un responso!

Zarceño.

Croniquilla local.

La determinación adoptada por el Jefe de los conservadores Sr. Maura de retirarse de la vida pública, ha hecho un paréntesis en la política local.

Comentando este hecho tan grave para la política española, apenas si se ha ocupado nadie de la constitución del nuevo Gabinete liberal, nefasto para la nación y principalmente para las personas de orden.

El acuerdo que hayan de tomar los conservadores de la capital aún no es conocido por nosotros, aunque la opinión general cree que todo seguirá igual.

Como consecuencia del nuevo Gabinete, se esperan modificaciones en algunos puestos, y hasta en las últimas horas de ayer se hablaba de dimisiones. No hemos podido confirmar el rumor.

En sumo grado nos molesta dirigir censuras á nadie, pero nuestro deber de información nos obliga á ello.

El caso, de ser como nos le cuentan, no deja de tener gracia, y más aún, de poner de relieve cómo se trabaja en el Ayuntamiento.

El pasado día 31, una comisión de los que han de pagar el nuevo arbitrio por derechos de análisis del vino, estuvo en el Ayuntamiento, y preguntó por las bases que han de regir para hacer efectivo el impuesto, contestándosele que aún no se habían hecho, y en su consecuencia, que no podrían hacerlo efectivo. Manifestaron sus deseos de cumplir el acuerdo del Municipio desde 1.º de año, como debía ser, y la Comisión misma dijo tener unas bases estudiadas, que muy bien evitaría trabajo á los encargados de hacer aquéllas.

No sabemos si serían aceptadas; pero de todas maneras, de ser cierto el hecho, pone en entredicho el inte-



R. F.—Esto es lo que necesitamos pa que se llene la cestica.... y un jamón.

Pueblo.—Largo, largo d'aquí ó te rizo el cabello con esta tenacica.

rés que puedan tomarse nuestros municipios.

Todo amante de Toledo y del proyecto de traída de aguas se extraña del acuerdo tomado por la *Asociación Defensora* de llevar á cabo por su cuenta el proyecto indicado, preguntándose: ¿No hizo suya el Ayuntamiento tan magna obra? ¿Por qué se entromete una sociedad particular y nombra técnicos para realizarla?

Preguntas son éstas que tal vez otro día podamos responderlas.

Clarito

El trasplante de los árboles.

Para verificar el trasplante de los árboles, debe esperarse á la época en que disminuye el movimiento de la savia, que es la presente. Al sacar los plantones cuidese bien de no maltratar las raíces. Los hoyos han de abrirse bastante tiempo antes de la plantación para dejar que la tierra se airee.

Otras de las reglas que se han de tener en cuenta en la plantación son las siguientes:

1.ª Que la profundidad á que se entierren las plantas no sea mayor que la que tienen en el vivero.

2.ª Depositar las plantas en el hoyo con mucho cuidado, extendiendo bien las raíces, cubriéndolas con mantillo mezclado con cenizas no lavadas, ó bien con superfosfato y algo de potasa, y después con tierra hasta la superficie.

3.ª Atar los árboles á sus correspondientes rodigones á fin de protegerlos de la acción del viento.

Efectuada la plantación, en la primavera siguiente se dará una escarada con el fin de destruir las hierbas adventicias, repitiendo la operación siempre que sea necesario.

Finalmente, para defender los árboles jóvenes de los ataques de los parásitos, tanto animales como vegetales, se les darán de vez en cuando pulverizaciones con caldo bordelés, en el cual se disolverá un 1 por 100 de esencia de trementina.

DE LA PROVINCIA

Mora.

En este pueblo se ha alterado el orden público, á consecuencia de crear el elemento obrero que el reparto de consumos establecido en el presupuesto municipal para 1913 no era justo ni equitativo.

Quienes empezaron primero á amotinarse fueron las mujeres, que se estacionaron frente á la Casa Consistorial, protestando contra dicho reparto y pidiendo la dimisión del Secretario del Juzgado municipal, al que acusaban de arbitrariedades cometidas.

Las amotinadas recorrieron las calles, excitando á los obreros á que las secundasen, lo que muy pronto consiguieron, pues poco después pudo verse que éstos hacían causa común con aquéllas.

El Sr. Gobernador ha ordenado que salgan para el referido pueblo fuerzas de la Guardia civil.

Villaminaya.

El nuevo sacristán de esta Parroquia don Juan Mora, á pesar de su edad temprana y llevar poco tiempo desempeñando dicho cargo, demuestra grandes conocimientos musicales: lo he podido apreciar en varios actos y últimamente en las festividades de la Natividad del Señor. Para dichas fiestas ha formado un coro de niñas que, con castañuelas y varios

instrumentos propios para el acto, han ejecutado con verdadero primor y gusto una misa de pastorela y villancicos al Niño-Dios.

Grata fué la estancia en el templo la noche del 24 durante la Misa. El órgano dió sus notas, y las niñas dejaron oír sus voces angelicales, luttendo de emoción todos los corazones; voces sublimes y encantadoras; las voces de estas tiernas criaturas, semejaban los trinos y gorjeos de los pajarillos.

Las autoridades comparecieron durante la misa en sus puestos oficiales, y merecen elogios por haber prohibido á los vecinos que pasasen al templo con panderos, guitarras y otros objetos impropios de tan sagrado lugar.

Mi enhorabuena al Sr. Cura Economo don Martín de la Cruz, al Sr. Sacristán, al coro de niñas y á todos los que han contribuido para dar esplendor á las fiestas. También la merecen la Sras. Teresa y Maximiliana Ortega por la confección del improvisado pabellón, que ha resultado en extremo bonito y de mucho gusto artístico. —Un católico.

DE LA CAPITAL

Liga Nacional de Defensa del Clero.

El próximo miércoles, día 8 del actual, y hora de las cuatro de la tarde, se celebrará en el Salón del Montepío del Clero Toledano Junta general de los Socios Eclesiásticos de la capital y de los que puedan venir de cada Arzobispado, para presentar las cuentas, memoria del estado de la Asociación, medios de propaganda y demás asuntos pertinentes, según se determina en el art. 48 de los Estatutos.

A este fin, el M. I. Sr. Doctoral, Presidente de esta Junta Diocesana, tiene el alto honor de invitar á los Sres. Socios Eclesiásticos, encareciendo especialmente la asistencia de todos aquellos á quienes sus circunstancias permitan venir á esta capital para el día indicado.

Ecos militares.

El General de Brigada D. José Villalba Riquelme, actual Jefe de Estado Mayor de la sexta Región, ha sido nombrado Subinspector de las tropas de la Comandancia general de Melilla.

Reparto de premios.

El día del Niño se verificó en el Hospital de Afuera el reparto de premios que tenemos anunciado.

Asistió el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, quien bendijo multitud de prendas de vestir, que muy luego se distribuyeron entre los niños y niñas que asisten á la Escuela Dominical que tienen establecida el celoso Sr. Cura propio y Clero de la parroquia de Santiago, y la de niñas á cargo de las Hermanas de la Caridad de dicho Hospital.

La fiesta resultó animada, pues además de los cánticos de las niñas, los niños interpretaron un bonito sainete alusivo al acto.

Salimos muy complacidos de esta fiesta.

Enfermos que mejoran.

Nuestro distinguido amigo D. Pascual Martín de Mora, Párroco de la Capilla de San Pedro, se halla casi restablecido de la dolencia que por varios días le ha retenido de salir á la calle.

También hemos tenido el gusto de saludar en la vía pública al digno Inspector de policía Sr. Pérez Lucía, quien se encuentra completamente restablecido del ataque gripal que sufría estos días.

Nos felicitamos de estas mejorías.

Centro de obreras del Buen Pastor.

Por olvido involuntario dejamos de consignar en nuestro número anterior la siguiente noticia:

Grata impresión sacaron el día 27 las obreras que asisten á la Escuela nocturna de este Centro.

Se celebró una velada, en la que las jóvenes representaron cuadros vivos del Naci-

miento del Redentor y cantaron preciosos villancicos.
Después recitaron varias poesías alusivas al acto, y fué muy sensible que no pudieran disponer de otro local mayor para que la concurrencia hubiera sido numerosa y conociera lo mucho y bueno que allí se hace á favor de las obreras citadas.

Asistió el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, quien tuvo frases de alabanza para las señoras que con constancia digna de todo encomio instruyen, moralizan y recrean á las obreras con honestos entretenimientos.

Una pedrada.

Hallándose en la plaza de Zocodover dos jóvenes tirándose piedras, uno de ellos, llamado José Esparraguera, de catorce años de edad, tiró una á su contrincante, dando con ella á Pedro González, mozo de cordel, que por aquél sitio paseaba, ocasionándole una herida contusa en la tibia de la pierna derecha. Fué curado en el Hospital provincial.

La policía ha denunciado el hecho al Juzgado correspondiente.

Almanaque útil.

Los Sres. Sucesores de A. Jiménez (Banqueros), han editado y regala lo á sus clientes un almanaque que contiene instrucciones para todas las operaciones relacionadas con el banco.

También trae noticias del estado de las casas que tienen establecidas en otros puntos, equivalencias de monedas, tarifas de timbre móvil, de la correspondencia dentro de la Península y las horas de salida y regreso de trenes y coches que tienen relación con la provincia.

Es un librito muy útil, y los Sres. Jiménez merecen un aplauso por el bien que puede reportar.

Nuevos destinos.

D. Avelino Fernández de la Poza, que estaba nombrado para desempeñar en este Gobierno civil el cargo de oficial 1.º, ha sido destinado á prestar sus servicios á la Dirección general de Seguridad.

Para sustituirle en las oficinas de este Gobierno, ha sido nombrado D. Miguel Ríos Moreno, que sirve en el de Santander.

Libro de actualidad.

Agotada la primera edición del hermoso discurso del Diputado católico Sr. Senante acerca del asesinato del Sr. Canalejas, y convenidos de que las enseñanzas en él contenidas no han perdido ni perderán en mucho tiempo su actualidad, se va á hacer la segunda edición mucho más numerosa que la primera.

Precios: 1 ejemplar, 5 céntimos, y 100, 4 pesetas, haciéndose mayores rebajas á mayor pedido.

D. Faustino Dieste, plaza del Pilar, 29 y 30, 3.º, núm. 4, es el encargado de la remisión, previo envío del importe.

Tranquilidad.

Los últimos telegramas recibidos en el Gobierno civil acusan tranquilidad completa en Mora, habiendo dimitido el Secretario del Juzgado.

—En Sonseca, donde también se había enterado el orden por la misma causa que en Mora, y que en otro lugar damos cuenta, reina ya absoluta tranquilidad.

Vacantes.

Hállanse las plazas siguientes:
La de Médico titular de Mohedas, dotada con el sueldo anual de 550 pesetas por la asistencia de treinta familias pobres, pagadas por trimestres vencidos. El agraciado podrá contar además con la suma de 2.000 á 2.500

pesetas por las iguales ó contratos que pueda hacer con los demás vecinos.

—Hállase también vacante la plaza de Médico cirujano titular de Villamuélas, dotada con 2.500 pesetas anuales, pagadas: 350 del presupuesto municipal por la asistencia á los pobres, 500 por contribuyentes y trimestres vencidos, y las 1.050 pesetas restantes, pertenecientes al igualatorio, por la asistencia al resto del recidario, por meses vencidos, recaudado por el Ayuntamiento.

En secreto.

Según noticias fidedignas, ha sido pedida la mano de una bellísima joven de la alta sociedad toledana para un ilustradísimo Abogado del Colegio de Almería.

La boda se celebrará en breve, y á petición de la novia se servirá, después del almuerzo, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barrose en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

Circular.

El Boletín oficial de la provincia ha publicado la siguiente del Sr. Gobernador:

«No habiéndose presentado reclamación alguna contra la necesidad de la ocupación de las fincas que en término municipal de Illescas se han de expropiar para la construcción de la carretera de tercer orden de la estación de Grifón á la de Madrid á Toledo, he acordado, en uso de las facultades que me confiere el art. 18 de la vigente ley de expropiación forzosa, declarar la necesidad de la ocupación de referidas fincas con la carretera mencionada.»

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, á fin de que si lo tienen á bien puedan hacer la designación de perito ante el Alcalde para que les represente en la valoración de la parte que se les ha de expropiar en el plazo de ocho días.»

Nombramiento.

D. Jacinto Sánchez Pastor ha sido nombrado Capellán del Convento de Religiosas Franciscas de Pastrana.

Reciba nuestra felicitación.

Aviso.

Todas las viudas y huérfanas, viudas ó solteras que sean esposas ó hijas de Tenientes graduados de Capitán en 22 de Octubre de 1868, se servirán pasarse, en el plazo de tercero día, por la Delegación de Hacienda de esta provincia para tratar de un asunto relacionado con Clases Pasivas.

Nueva Junta.

Verificada la elección de delegados de gremios para la constitución de la Junta de administración del Sindicato de San José para obreros católicos, en cumplimiento del Reglamento, se reunieron el día 1.º de año, quedando nombrado Presidente D. Manuel Armeito, Vicepresidente D. Jacinto Díaz, Contador D. Ezequiel Aguado, Secretario don Telesforo Más y Vicesecretario D. Bienvenido Villaverde, quedando en calidad de Vocales D. Nemesio Moreno, D. Pedro Martín y don Marcos Tavira. De Tesorero quedó el mismo que lo viene desempeñando, D. León Gómez.

Mañana 5, después de la presentación de cuentas, tomarán posesión de sus cargos.

Mucho esperamos para el bien del Sindicato de la nueva Junta.

Relojería.

Con gusto hemos sabido que se ha hecho cargo el día 1.º de Enero, de la acreditada casa de D. Aniceto del Valle, el inteligente relojero D. José Hurtado, á quien deseamos prosperidad en su negocio.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Días 5 y 6, Parroquia de Santiago Apóstol, y 7, Capilla del Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misas rezadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive.

El día de Reyes, á las cinco de la tarde, Rosario, Sermón, que predicará el R. P. Epifanio del Santísimo, y villancicos.

Convento de Santa Isabel.—El 7, primer martes de mes, solemnes cultos á San Antonio de Padua. A las ocho y media, Misa de Comunión general en el Altar del Santo.

Por la tarde, á las cuatro, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Ejercicio correspondiente, Reserva, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Será orador el Rvdo. P. Eduardo Dodero, de la Compañía de Jesús.

Iglesia de los Padres de la Compañía.—El domingo, 5 de Enero, los cultos de las Hijas de María.

A las ocho Misa de Comunión, y por la tarde, á las cuatro, el Ejercicio, predicando el M. I. Sr. D. Gabino Marqués, Capellán de Reyes.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada á Nuestra Señora de la Esperanza. Los domingos y días festivos Misas á las

ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, á las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Logogrifo numérico.

Por Marino Martínez.
1 2 3 4 5 6 Calle de Madrid.
3 6 3 4 1 Nombre de mujer.
1 2 3 5 Para las medidas de superficie.
5 4 1 Nombre de mujer.
6 1 Nota musical.
4 Consonante.

JEROGLIFICO

Por «Uno de Santa Clara».

INFINITIVO NOTA

Solución al logogrifo numérico del número anterior: ROMANA, habiéndola remitido exacta Manuel Bermejo, Juan García, «Uno de Linares», Marcelino Terrada, Eulalio Rodríguez, «Uno de Santo Tomás», Antonio García, José Fernández y otros varios.

Al jeroglífico: Consejo, habiendo remitido solución exacta Esteban Collado, Nemesio Palomo, «Pepito», Toribio Maqueda, Jesús Barroso, Mamerto Paredes, Juvenal Ordoña, Luis Peña y otros.

LA SASTRERIA MADRILEÑA

vende muy barato, hace las prendas á gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista á 90 ptas.

GABANES © CAPAS © PELLIZAS © PANAS

1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

Fábrica de Mazapán, Confeitería y Chocolate

JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confeitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA

13, Plaza del Progreso, 13

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZAGARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El citado que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Materia científica adecuada.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller

JARDÍN

Se vende un hermoso jardín con abundancia de agua y buena casa.

Darán razón: Cuesta de los Pascales, núm. 3.

Nuevo Hotel Restaurant
«GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coché á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PÉREZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

de conocer y asimilarnos la verdad, demostrada en las consecuencias; por cuyo motivo, la ciencia, para ser cierta, y verdadera, ha de tener su fundamento en la Fe.

Esta Fe es la que llamamos humana; la Fe, con que asentimos á las verdades reveladas por Dios, es virtud teologal, ajena al hombre, y éste no la puede obtener sino por gracia. La Fe y la Razón tienen el mismo origen, Dios; el mismo fin, levantar el conocimiento humano para la utilidad del hombre en el servicio de Dios.

Cuanto á la segunda, conviene advertir que la ciencia, en todas sus diversas manifestaciones, es un efecto de la verdad, y siendo la verdad mundial una sola, Dios, la ciencia, pues, es una chispa arrojada al mundo por la sabiduría Divina, con la cual debe ser y es iluminada la potencia intelectual del hombre; la ciencia es un camino por el campo de la verdad, ya que la limitación de nuestro entendimiento no permite que abracemos toda la verdad de una vez.

El entendimiento no hace las verdades, las conoce. Lo único que es nuestro es el conocimiento de la verdad, pero no la esencia de la verdad; en nosotros está el principio de conocer lo verdadero, pero no el principio de ser de lo verdadero.

Es la verdad que, como dice el P. Mendive en su *Religión Católica*, vindicadora de las imposturas racionalistas de Draper, y se lee también en *El Eclesiastes*, capítulo III, versículo 11, que «Dios entregó el mundo á las disputas de los hombres, para que no hallen la obra que él hizo desde el principio hasta el fin»; pero esto ha de entenderse en el sentido de que el hombre no ha de llegar jamás en la tierra, por el camino de las ciencias naturales, al conocimiento de la esencia divina, y por consiguiente, al de sus insondables arcanos. Sólo se ha de llegar á Él por la Fe y el amor, no siendo aquella vana pretensión otra cosa que el *non serviam* de la rebeldía paradisiaca de Luzbel y sus secuaces; las intrigas y argucias de que se valió para hacer caer al hombre del pedestal de su inocencia y justicia original; la ebria ó loca presunción de los constructores de la torre de Babel; la inconcebible pretensión de ciertos filósofos naturalistas en querer descubrir la insondabilidad creadora de Dios se reserva, y la obstinada locura de los impíos racionalistas que querían dar á sus sofismas satánicos el valor de verdades concluyentes.

Dios nos ha dotado de facultad intelectual bastante para ir explorando y descu-

vía de las buenas costumbres, de la luz y de la libertad.»

Otra hipótesis admitida por otros geólogos y físicos, es la formación de nuestro globo por el total estado de ignición de su masa constitutiva, lo cual rechazan los principios científicos de otros naturalistas.

Vienen los neptunianos contra los plutonistas, sentando sus hipótesis, en las que nos dicen ser imposible atribuir al calorífico y estado ígneo terrestre, por su distinta gradación y diversos puntos de su situación ó radicación, su forma y constitución esférica y el estado de solidez en que se encuentran; resultando que en tanto los plutonistas sostienen la incandescencia, los neptunianos afirman el estado líteo y acuoso de sus primeras formaciones.

Los atomistas, en cambio, se pronuncian por haberse formado al acaso, por la cohesión de unos átomos y moléculas atmosféricas con otros.

Y entre esta disparidad y heterogeneidad sobre cosa tan secundaria, como es el cómo y el cuándo tomó esta forma la tierra, ante la inmensa creación del mundo, Dios, autor de aquélla, como de todo lo existente, ordena al globo terráqueo, suspendida por un momento las leyes de su economía regula-

CAPÍTULO VI

FUNDAMENTO Y RAZONAMIENTO FILOSÓFICO-CIENTÍFICO-MORAL SOBRE LA INDUBITABILIDAD DEL SUCESO EXTRAORDINARIO CONOCIDO EN EL CAPÍTULO ANTERIOR.

En espíritus católicos, para quienes escribimos, no es presumible, ni aun por un instante es lícito imaginar, la duda sobre el procedimiento que usó el Señor para librar á sus castas é inocentes Esposas de la furia mahometana, como pudo servirse de cualquiera otro de los innumerables que tiene en su potencia creadora. Eligió, sin embargo, éste, para nosotros extraordinario y fuera de las leyes naturales de la economía universal, para demostrarnos con ello, una vez más, que á su imperio y voluntad han de suspender aquéllas sus funciones reguladoras, y han de prestarle acatamiento y sumisión todos los seres constitutivos del mundo.

Mas como existen por desgracia espíritus vacilantes y tibios en la fe, y otros que, pagados de ciertas formas externas, por lo

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen! El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al **Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid**, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE
Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Aguardientes, Vinos y Licores

Plaza de la Ropería, núm. 10

El dueño de este gran establecimiento ha recibido grandes partidas de géneros, que se propone vender a precios increíbles.

Aguardientes anisados.

	Pesetas.
Monóvar dulce, medio litro.....	0,60
Triple anís y anís doble, id. id.....	0,75
Chinchón en su grado, id. id.....	1,00
Aguardiente de Játiva, id. id.....	1,00
Ojén López Hermanos, id. id.....	1,50
Anís Palma de Mallorca, id. id.....	1,50
Anís Carolina, id. id.....	1,50
Cazalla de la Sierra, id. id.....	1,25
Anís Palmaseda, botella chica.....	2,00

Embotellados del Mono Celeste sport y escarabajos de Játiva de todas clases.
Cofac, Domec, Fundador, Martell, Monopolio, Misa y Caballero; Ron, Caña, Café, Jerez, Manzanilla, Montilla, Pedro Ximénez, Málaga, Moscatel, Chipiona, Carifena, Ajerezado, Rancio, Lágrima, Condado, y otros imposibles de enumerar.
Rioja de varias marcas, embotellado, extranjeros. Champaign-Mauria Latour; 6 pesetas. Porto Belleza appetizer vigour.

Vinos de mesa.

	Pesetas.
Valdepeñas (los 16 litros).....	4,00
Villarrubia (los 16 id).....	3,50
Tinto dulce del país, medio litro.....	0,20

Vino especial para la celebración de la Santa Misa, 1 peseta litro.

ESPECIALIDAD EN EL VINO DEL ABUELO

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postalés de todas clases y precios.



LAS EFICACES PÍLDORAS GRAHAM

Para la Sangre y los Nervios

Enriquecen la sangre, fortalecen los nervios, curan las jaquecas y neuralgias, el insomnio, la debilidad general, la anemia, la menstruación, inflamación de los ovarios, leucorrea y cuantas dolencias son causadas por la impureza de la sangre.

Dan exquisita suavidad y tersura al cutis, devolviéndole el color rosado a las mejillas y contribuyendo a la conservación y el acrecentamiento de la belleza en la mujer.

Alivian las dolencias del estómago, indigestiones, dispepsias y curan el estreñimiento crónico.

Las recomendamos especialmente a las señoras que deseen usar más numerosas preparaciones de tocador que describimos en nuestro folleto que remitimos gratis a quien lo solicite.

Tanto las Píldoras "GRAHAM" para la Sangre y los Nervios, como mis otras preparaciones se pueden obtener de mis agentes locales ó escribiéndome directamente.

MRS. GERVAISE GRAHAM
25 W. Illinois St., Chicago, Ill., E.U.A.

Este maravilloso medicamento se vende al precio de pesetas 3,50 la caja en todas las buenas Farmacias y Centros de Especialidades Farmacéuticas de España.

Depósito en Toledo:
Farmacia de Santos.

Pídanse prospectos explicativos a los

Agentes generales
Sociedad "Anglo-Ibérica,"
Apartado 350, Madrid

quienes los remiten gratis y franco.

Representaciones

se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio,

Papelería, Co-

ronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, Toledo,

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voltaicos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbítero,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo

Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales. — Preparación y Carrera Mercantil. — Correos. — Telégrafos. — Banco. — Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales. — Idiomas.

Profesorado escogido:

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a quien se dirigirá toda la correspondencia.

general acomodaticias, se consideran consumarlos y perfectos creyentes, no obstante lo cual, al más insignificante pretexto del que dirán ó de el mal parecer, contemporizan con ese medio ambiente impío, bastantes frecuentes en la sociedad, y por otra parte no faltan hombres, al parecer cultos é instruidos en las ciencias llamadas humanas, que, ora por espíritu de escuela, bien por cálculo especulativo ó ya por aberraciones intelectuales racionalistas, rechazan como cosa opuesta a la ciencia estos portentos maravillosos, para fortalecer a los unos, iluminar a los otros y desensamascarar a los postreros, nos permitimos invadir el escéptico campo naturalista y el del racionalismo impío con las tres siguientes conclusiones:

Primera: La ciencia tiene su verdadero asiento en el centro luminoso de la Fe, y no puede haber oposición entre ellas.

Segunda: La ciencia es una, como una sola es la verdad, Dios, y por consiguiente procede de la divinidad; y

Tercera: Toda ciencia que se haga derivar en su esencia de causas distintas a la única potenciabilidad, que es la divina, es absurda, contradictoria y falsa.

Sobre la primera decimos: Dios creó el

de su peso tomó la forma esférica, y puesta en rotación se aplanó por los polos, y por la diferente temperatura entre ella y los espacios planetarios, se fué enfriando, reduciéndose de volumen. Esta hipótesis tiene sus partidarios y sus contrarios, en el terreno científico.

Sin embargo, este Laplace, convertido por las comadres de la Filosofía Materialista en un ateo impenitente, no lo fué. Tenemos el testimonio de su discípulo el célebre Arago. Lo único que dijo Laplace, es que no era necesaria la intervención directa del Creador para impedir que se alterase la armonía del Universo Sidéreo, y sobre esto se ha querido levantar la falsa imputación de que hubiese querido negar la existencia de Dios. Basta leer el comienzo de su Exposición del Sistema del Mundo. No podía ser escéptico un hombre que, paseando un día por el jardín del Observatorio, dijo a su amigo: «¿Sabe Ud. que el cristianismo es una cosa bellísima? ¿Ha leído Ud. en el «Maniteur» la relación del Capitán Dapperé, sobre los cambios introducidos en Tahití por los misioneros? La Religión Cristiana, es realmente la única que puede producir una civilización verdadera y hacer a los hombres capaces de marchar por la

briendo prácticamente en nuestro beneficio y aprovechamiento sus ocultas reservas, en forma de adelantos científicos. (1) que no otro producto, como queda demostrado, es la ciencia, sino una chispa de la sabiduría, bondad y amor, pero sujetos siempre estos descubrimientos al límite de su voluntad, y a los altos fines de nuestra sumisión a Él. Preconizar ó proclamar cosa distinta, es separarnos de la verdad, caer en el más craso error y rebelarnos contra nuestro bondadoso Creador. Esto intentamos demostrar con la exposición de las distintas y diametralmente opuestas hipótesis: que los geólogos-astrónomos dan sobre la formación de la tierra. A éstas, pues, nos concretamos, puesto que sobre los hechos extraordinarios de ella debatimos, con lo cual demostraremos la verdad de nuestra última tesis.

Pedro Simón Laplace, físico-geólogo-astrónomo francés, emite la hipótesis de que la tierra, en su estado primitivo, fué una masa nebulosa gaseiforme, que en virtud

(1) Así nos lo da a entender San Agustín, cuando nos enseña que Dios, al dar inteligencia al hombre, le ha permitido meditar sobre las páginas sublimes de sus obras, y hasta le ha impuesto el deber de hacerlas.

ser humano (1), según es sabido por todos, con los dos componentes cuerpo y alma; dióle dos lumbreras, la razón y el sentimiento, para que siempre le rindiera el debido tributo de reconocimiento, homenaje y gratitud; por la primera había de conocerle y por lo segundo amarle, y con ambas adorarle. La Fe y la Ciencia son inseparables; son inherentes a la persona y complemento del ser racional; así que, tratar de separarlas, más aún, querer hacerlas incompatibles y antagónicas, como parece; se persigue por esos pseudo-omniscientes, que de estos estudios se ocupan, es, ó una incongruente aberración ó una premeditada y calculada superchería en persecución de pobres y bastardos ideales.

La Fe es necesaria é imprescindible al ser racional é indispensable a su existencia; es la virtud que nos proporciona el medio

(1) Ni descendemos a combatir los errores teóricos de Empédocles, Epicuro, Aristóteles, Lucrecio, Demócrito y otros antiguos filósofos; ni los del paganismo materialista, y menos aún los del transformismo Darwiniano, desacreditadísimo y ya condenados hasta por sus mismos discípulos, singularmente Haeckel y Asa Gray, pues todo ello nos llevaría muy lejos y por considerarlo impropio de este libro, seguimos en el particular la única y admisible verdad, cual es la contenida en ese grande y sin igual libro de la *Cobena y del Corbán*, llamado: *La Santa Biblia*.